「まちづくり」の方向性を示す手法・考え方として、「バックキャスティング」思考を採用する、広域・キャスティングとは、長期のスパンキャスティングとは、長期のスパンなりたい未来・ありたい姿を定めてから今の課題を考える手法。言い換えると「未来から逆算して考える」手法とも言える。

る。

る思考だ。

文出を予測して対応を考えるもので、現在の延長線上で未来を予測すで、現在の課題や環境から将来のが、現在の課題や環境から将来のが、現在の課題や環境から将来のが、現在の延長を表表して、現在の

s (持続可能な開発目標)と言われは、二〇一五年に採択されたSDGされるようになったきっかけの一つバックキャスティングが広く認知

を興していくことを、ケネディ大統必要なイノベーション(技術革新)が伴うかもしれないが目標実現にが出ていなりには、非常に困難

領宣言になぞらえて「ムーンショット」と言う。日本が二〇五〇年に目 指す未来像として打ち出した、九 型研究開発制度」はまさに、なりた 型研究開発制度」はまさに、なりた が未来から逆算して取組みを考え る「バックキャスティング」と、ケネ る「バックキャスティング」と、ケネ が下敷きとなっている。

建設企業の「なりたい未来」

SDGsでは二○三○年を起点としたバックキャスティング思考でさまざまなイノベーションが期待されているが、建設業界はもう少し早れでいるが、建設業界はもう少し早い段階でのバックキャスティングが

二〇二五年=現場の生産性二割向上。二〇二五年=現場の生産性二割向上は、二〇一六年九月に安倍晋三首上は、二〇一六年九月に安倍晋三首相(当時)が表明したもの。さらに相(当時)が表明したもの。さらに相(当時)が働の上限規制適用。この二つのキーワードのうち、建設現場の生産性二割向時間外労働の上限規制に歴史的な時間外労働の上限規制に歴史的な時間外労働の上限規制に歴史的な

建設業界にとって壮大さは、ムーはこの一〇年弱余り、ICT施工やけこの一〇年弱余り、ICT施工やけこの一〇年弱余り、ICT施工や様々な取組みが進められてきたと様々な取組みが進められてきたと言える。

ただ、建設企業数の九割以上を

対義語で、 思考」で取り組むことが一般的な考 上げていく「フォアキャスティング 生産性二割向上」と「時間外労働の 初に期限が区切られている「現場の 透していない。 多くの中小企業でICT施工は浸 が、ICTを使った施工などだが、 上で一つのカギとして挙げられるの え方だからだ。特に現場の生産性向 い。通常は、バックキャスティングの まで取り組んできたとは言いがた ティング思考」の意識を持ってこれ 上限規制」に対し、「バックキャス 占める中小企業が、目標年として最 現在の課題解決を積み

ただ、米国のアポロ計画や、日本のムーンショット計画のような革新的なイノベーションが必要なことを前提に壮大な目標を掲げるなど大上段に構えなくても、建設企業・業上できる。そこから逆算して取り組めできる。そこから逆算して取り組む課題と解決達成時期を整理するとも可能だ。

めりたい姿」には変革が必要

なぜバックキャスティング思考が建設企業に必要なのかというと、将建設企業に必要なのかというと、将東の組むという通常の手法・考え方では、課題解決までのスピードが遅れる可能性があるからだ。例えば少子高齢化に伴う労働力減少という構造的問題がある。この問題は必業でまず浮上したのは、「処遇改善」だったが、コストアップへの対善」だったが、コストアップへの対応が隘路となって一部取組みが遅れた。中小規模の元請にとって、協力企業の技能者よりも自社の処遇力企業の技能者よりも自社の処遇力企業の技能者よりも自社の処遇

労働力減少に対するもう一つの労働力減少に対するもう一つの

意義や社会的存在価値、今風に言業界にとって、建設業の役割と存在がが後手に回ってしまうことも懸対応が後手に回ってしまうことも懸めがが後手に回ってしまうことも懸めがが後手に回ってしまうことも懸めががある。

示すことにもつながる。示すことにもつながる。

務単価に込められたメッセージかもを仮に元請が実現しても、建設業従を仮に元請が実現しても、建設業従連設業界として働き方改革を実現処遇改善を同時に実現しなければ、連設業別として働き方改革を実現ににはならない。これが新労したことにはならない。これが新労生設である。

しれない。

あり方についての見直し内容だ。設定の適正化や経費の補正係数のが表明した、週休二日へ向けた工期さらに注目すべきは国土交通省

あり方についての見直し内容だ。 今回の国土交通省による労務単 今回の国土交通省による労務単 の働き方改革や本来目的の品質確 保・担保を含めた政策的視点も持 ち合わせている点にある。新労務単 ち合わせている点にある。新労務単 価は全職種の単純平均で、足元の物 価は全職種の単純平均で、足元の物 価上昇率を上回る五・二%上昇。積 価上昇率を上回る五・二%上昇。積 が対応に踏み込んだ。

ただ住民だけでなく社会にも共たれなりの覚悟が必要となる。働きそれなりの覚悟が必要となる。働き市の縮小など外部環境は劇的に変わる。そのなかで取組みが遅れていわる。そのなかで取組みが遅れていわる。そのなかで取組みが遅れれた中小企業も、"ありたい姿と未来、た中小企業も、"ありたい姿と未来、た中小企業も、"ありたい姿と未来、た中小企業も、"ありたい姿と未来、た中小企業も、"ありたい姿と未来、た中小企業も、"ありたい姿と未来、た中小企業も、"ありたい姿と表表している。